

verlangte von ihm eine deutliche Erklärung darüber: ob er wirklich Böotien frei und selbständig wissen wolle? Aber Epaminondas sagte ihm abermals gerade das Nämliche wieder: „ob Agesilaus Lakonien frei und selbständig wissen wolle?“

Hiedurch gerieth Agesilaus vollends in die heftigste Aufwallung. Ja, dieser Vorwand genügte für ihn, um augenblicklich den Namen der Thebaner von der Friedensurkunde zu streichen und ihnen den Krieg zu erklären, während er dagegen alle andern Griechen die vollendete Vereinbarung nach Hause bringen hieß, indem sie zugleich „das Heilbare dem Frieden, das Unheilbare dem Kriege anheimstellen sollten.“ Denn es war in der That eine Aufgabe, sämtliche unentschiedene Punkte so schnell in's Reine zu bringen und alle Knoten zu lösen.

Zufälligerweise stand um jene Zeit Kleombrotus mit einer Armee in Phokis. Unverzüglich sandten ihm also die Ephoren den Befehl zu, seine Truppen gegen Thebä zu führen. Auch schickten sie umher und sammelten ihre Verbündeten, die freilich wenige Geneigtheit besaßen und über den Krieg höchst unzufrieden waren, wiewohl sie noch keinen Widerspruch oder Ungehorsam gegen die Lakedämonier an den Tag zu legen wagten.

Uebrigens ereigneten sich nun viele schlimme Vorbedeutungen, wie in der Lebensbeschreibung des Epaminondas erzählt wurde. Auch suchte der Lakedämonier Prothous dem Feldzuge entgegenzuwirken. Allein Agesilaus ging nicht davon ab, sondern setzte den Krieg durch, in der Hoffnung: „es würde für Sparta, — wenn das gesammte Griechenland selbständig wäre und nur die Thebaner außerhalb des Bündnisses stünden, — der geeignete Zeitpunkt gekommen sein, um an denselben Rache zu nehmen.“

Daß aber der fragliche Feldzug mehr in der Leidenschaft, als mit Ueberlegung unternommen wurde, beweist schon die Kürze der Zeit. Denn am vierzehnten Tag des Monats Skirophorion hatte man in Lakedämon den Friedensvertrag abgeschlossen, und bereits am fünften des Monats Gekatomäon erlitten die Spartaner ihre Niederlage bei Leuktra; nur zwanzig Tage lagen dazwischen.

In dieser Schlacht fielen tausend Lakedämonier nebst dem König Kleombrotus und in dessen Umgebung die tapfersten der ächten Spar-